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неделя в регионе / подробности

ПОЛИТИКА
Кирилл Фетисов

В Свердловской области подвели 
итоги Единого дня голосования. 
Общий результат — все 11 кампаний, 
прошедших в регионе, завершились 
победой «Единой России».

Пробы ДЭГ и триумф единороссов
за выборами в Свердловской области, раз-
вернутого на площадке Дворца молодежи. 
Здесь для наблюдателей оборудовали рабо-
чие места и смонтировали видеостену, на 
которую выводили картинку со 125 наибо-
лее крупных участков. В ЦОН работали 
контакт-центр и мониторинговая группа, 
которая отслеживала сообщения о выборах 
в СМИ и соцсетях.

• ИТОГИ ВЫБОРОВ
По итогам выборов в новый состав го-

родской думы Екатеринбурга вошли пред-
ставители шести партий: «Единая Рос-
сия», ЛДПР, КПРФ, «Новые люди», «Спра-
ведливая Россия – За правду» и «Яблоко». 
Явка в уральской столице составила более 
20%. Да, цифры небольшие, но законода-
тельство не предусматривает минималь-
ного порога, отметила председатель обл-
избиркома Елена Клименко.

«Легитимность — это конкуренция, 
общественный контроль, справедливость 

Около  

30% 
избира-
телей 

отдали голос 
с помощью ДЭГ

Больше всего внимания было прико-
вано к выборам в городскую думу 
Екатеринбурга. Участие в них при-
нял и губернатор Евгений Куйвашев. 

Свой голос глава региона отдал на изби-
рательном участке по месту прописки — 
в гимназии №104.

«Екатеринбург выбирает своих пред-
ставителей в местную власть. Безусловно, 
и я своего представителя выбрал», — сказал 
глава региона после участия в голосовании.

Затем Евгений Куйвашев оценил рабо-
ту Центра общественного наблюдения 

КРАТКО
 
#Бизнес Уральский завод гражданской 
авиации поставит 95 новых легкомоторных 
самолетов «Байкал» для работы на авиалини-
ях Дальнего Востока. Соответствующее 
соглашение УЗГА, Государственная транспорт-
ная лизинговая компания (ГТЛК) и авиаком-
пания «Аврора» заключили на Восточном 
экономическом форуме. Фото: Борис Ярков

Планируется, что УЗГА с 2026 по 2030 годы 
произведет самолеты и поставит их ГТЛК, 
после чего лизинговая компания передаст 
их в финансовую аренду Единой дальнево-
сточной авиакомпании для пассажирских, 
транспортных перевозок, выполнения работ 
по авиалесохране, санавиации и других.

#Дороги В селе Горки Ирбитского района 
по поручению губернатора Евгения Куйва-
шева построят новый мост взамен аварий-
ного. На эту цель из регионального бюджета 
направлено 50 миллионов рублей. Строители 
уже смонтировали объездные пути и забили 
сваи. Согласно контракту работы завершат 
до 1 июня 2024 года. Фото: све.рф

В Свердловской области установлен новый уровень прожиточного минимума, 
который превышает средний по стране

В 2024 году

+ 7,2%  
для трудоспособного 
населения 
и пенсионеров

+ 4% 
для детей

16 460 рублей  
для трудоспособного 
населения

12 987 рублей 
для пенсионеров

15 208 рублей  
для детей

+ 6,1% 
средне-
российские 
темпы 
увеличения 
прожиточного 
минимума

ОФИЦИАЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской 
области на 1 сентября 2023 года составил  
111 196,0 млн рублей.
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 В Екатеринбурге открылся международный выставочный проект 
«Демидовы XIX века: патриоты и космополиты». Фото: Елена Ельцова

 ЕКАД исполнился год.  Фото: све.рф

 В реку Лозьва выпустили более 10 тысяч 
мальков стерляди. Фото: све.рф

 Забор в Литературном квартале украсили строками из стихотворений Бориса Рыжего. Фото: Елена Ельцова

результата и законность проведения всех 
процедур», — пояснила Елена Клименко.

Председатель Ленинской территори-
альной избирательной комиссии Екате-
ринбурга Вадим Антошин в свою оче-
редь объяснил относительно невысокую 
явку в избиркоме плохими усилиями 
кандидатов. 

«На муниципальных выборах актив-
ность горожан зависит в большей степени 
от активности самих участников кампа-
нии, насколько они проходят от двери 
к двери, проводят встречи во дворах», — 
резюмировал Вадим Антошин.

Директор Института системных поли-
тических исследований и гуманитарных 
проектов, профессор кафедры политиче-
ских наук УрФУ и председатель эксперт-
ного клуба Екатеринбурга Анатолий Гага-
рин назвал выборы в городскую думу 
успешными.

«По количеству голосов „Единая Рос-
сия“ превзошла результат прошлых выбо-
ров. Это позволит выстраивать работу гор-
думы Екатеринбурга в более конструктив-
ном виде, чем ранее. Решения, которые 
принимает ЕГД, должны быть консолиди-
рованными. И я надеюсь, что нынешний 
состав думы будет способен оценить их 
последствия и значение для местных жи-
телей», — поделился Анатолий Гагарин.

Также эксперт подчеркнул, что изме-
нившийся порядок голосования — число 
«списочников» сократилось с 18 до 10, 
а количество «одномандатников» вырос-
ло с 18 до 25 — создал большую конкурен-
цию в одномандатных округах.

«Около трети округов были очень 
конкурентными. Соперничество между 
партиями создает определенную при-
влекательность для избирателей — есть 
выбор, за кого голосовать», — добавил 
Анатолий Гагарин.

Почти 30% составила явка на довыбо-
рах депутата Законодательного собрания 
региона по Ирбитскому одномандатному 
избирательному округу  №13. Наибольшее 
количество голосов у единоросса Алексея 
Коробейникова — свыше 60%.

• ДЕГУСТАЦИЯ ДЭГ
Но эта кампания оказалась далеко не 

самой популярной среди избирателей. Так, 
на дополнительных выборах депутата 
думы Белоярского городского округа седь-
мого созыва по одномандатному избира-
тельному округу №2 явка составила 52,8%. 
Отдать предпочтение своему кандидату 
местные жители могли с помощью дистан-
ционного электронного голосования (ДЭГ), 
которое впервые проходило на Среднем 
Урале в этом году. По всему региону такой 
формат выборов оказался предпочтитель-
ным для 30% избирателей.

«Для меня то, что у нас почти треть го-
лосов избиратели отдали с помощью ДЭГ,  
говорит о том, что с первого раза жители 
Свердловской области и Екатеринбурга 
поверили в эту систему, в ее надежность, 
удобство. За ДЭГ будущее», — заявил пред-
седатель Общественной палаты Свердлов-
ской области Александр Левин.

Схожей точки зрения придерживается 
и Елена Клименко.

«Нашему региону повезло, достаточно 
оперативно подвели итоги дистанционно-
го электронного голосования, практиче-
ски в онлайн-режиме. Поэтому ДЭГ – это 
легко, удобно, понятно и максимально 
прозрачно», — заключила председатель 
облизбиркома.

Напомним, выборы в Свердловской 
области проходили 9 и 10 сентября. 
Правом проголосовать обладало свыше 
1,3 миллиона избирателей. Фото: све.рф

 В Екатеринбурге завершается реконструкция 
школы №140. Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты

92 
компании

заключили 
контракты 
на поставку 
продукции 
за границу 

при поддержке 
Центра поддержки 
экспорта СОФПП

КРАТКО
 
#Форум В Свердловской области 27 сентября 
пройдет форум «Мой бизнес. Стартуй 
уверенно». Мероприятие состоится в онлайн-
формате, участие бесплатное с предваритель-
ной регистрацией. На форум могут заявиться 
как те, кто начинает новый бизнес, так и опыт-
ные предприниматели. Хедлайнером события 
станет бизнес-тренер и писатель, обладатель 
премий «Коммерческий директор года», 
«Менеджер года», «Бизнес-автор года» 
и «Бизнес-спикер года» Максим Батырев.

#Партнерство Свердловская область 
поделится опытом развития партнерства 
между бизнесом и государством 
на X Инфраструктурном конгрессе «Рос-
сийская неделя государственно-частного 
партнерства», который пройдет с 26 по 29 
сентября в Москве. Средний Урал трижды 
становился лауреатом Национальной премии 
РОСИНФРА, учрежденной для определения 
лучших проектов в сфере развития инфра-
структуры и ГЧП, поэтому обладает большим 
опытом в этом направлении.

#Поддержка В креативном кластере 
«Домна» в Екатеринбурге 14 и 15 октября 
пройдет ярмарка товаров уральских 
производителей. Организатором осеннего 
маркета традиционно выступит Свердловский 
областной фонд поддержки предпринима-
тельства. Сезонные ярмарки в «Домне» — 
один инструментов поддержки самозанятых. 
Жители и гости уральской столицы смогут 
купить вязаные вещи, свечи, дождевики, 
пледы, специи, сувениры, украшения, 
сладости и другие товары. 

#Экспорт Призерами всероссийского 
конкурса «Экспортер года» стали 
25 свердловских компаний. По количеству 
победителей Средний Урал вышел в лидеры 
среди регионов УрФО. На сегодняшний 
день свердловские компании экспортируют 
металлургическую и резинотехническую 
продукцию, строительные материалы, 
станки и нефтегазодобывающее оборудова-
ние, мед , масло, мороженое, цыплят, 
яйца и даже предметы искусства.

БИЗНЕС
Екатерина Федорова

Рыночный апгрейд: 
с кем сегодня налаживает торговые 
отношения Средний Урал 

Компании Свердловской области про-
должают интенсивно осваивать новые 
рынки. Если еще два года назад экспорт 
в незнакомые страны рассматривался 
как нечто очень сложное и доступное 
лишь «избранным» организациям, то 
сегодня благодаря выстроенной системе 
господдержки зайти на новый рынок 
может практически любой бизнес. 

Что останавливает компании от реше-
ния начать экспортировать? Страхи, 
связанные с юридическим сопрово-
ждением сделок, системой расчетов, 

языковым барьером, разницей в ментали-
тете, логистикой. В одиночку с таким на-
бором справиться сложно. Еще пять лет 
назад, когда внешние рынки были ста-
бильны и торговые партнеры не менялись 
годами, на столь объемную поддержку 
могли рассчитывать единицы. Сейчас же, 
когда многие связи разрушились и рынок 
сбыта резко сузился, всесторонняя под-

держка экспортно ориентированных ком-
паний увеличилась в разы. И Средний 
Урал вошел в тройку регионов-лидеров, 
где такую поддержку предоставляют. 

В рейтинге Российского экспортного 
центра по объему поддержанного экспорта 
и числу заключенных контрактов Центр 
поддержки экспорта Свердловского област-
ного фонда поддержки предприниматель-
ства занял третье место. За 2022 год его со-
трудники помогли 92 экспортерам региона 
заключить контракты с зарубежными пар-
тнерами на общую сумму 83,4 миллиона 
долларов. А количество направлений рабо-
ты Центра увеличилось до 20.

«Малый и средний бизнес — это серьез-
ный экономический ресурс, который должен 
быть использован с максимальной эффектив-
ностью. В целом в Свердловской области вы-
строена системная работа по развитию субъ-
ектов МСП. Необходимо обеспечить дальней-
шую комплексную поддержку, развитие ин-
ститутов и инфраструктуры для бизнеса и са-
мое главное — совершенствование регулятор-
ной среды. Всем этим направлениям предсто-
ит уделить самое пристальное внимание», — 
отметил глава региона Евгений Куйвашев.

#Технологии Средний Урал включен 
в пилотную группу по разработке и запуску 
федеральной Цифровой платформы малого 
и среднего предпринимательства. На сайте 
мсп.рф уже представлены ключевые сервисы, 
необходимые для успешного ведения бизнеса. 
Кроме того, запущено мобильное приложение 
Свердловского областного фонда поддержки 
предпринимательства, интегрированного 
с Цифровой платформой. В нем используется 
общая база клиентов и доступных услуг. 

#Образование С 1 сентября изучение 
финансовой грамотности стало обязательной 
частью программы для старшеклассников. 
Курс является составной частью таких пред-
метов, как алгебра, начало математического 
анализа, информатика и обществознание. 
В прошлом году занятия начали проводить 
для школьников с первого по девятый классы. 
В младших классах лекции проходят в рамках 
занятий по окружающему миру, в средних — 
на уроках географии и обществознания.



• ОТКРЫТИЕ ГОДА
Какие новые рынки удалось освоить 

свердловским компаниям? По данным 
Уральской торгово-промышленной палаты, 
за первое полугодие 2023 года крупнейшими 
странами-импортерами стали Узбекистан, 
Казахстан, Азербайджан и Китай. Активно 
развивается сотрудничество с Индией, Тур-
цией, Ираном и Пакистаном, который стал 
фактически «открытием» 2022 года. 

Эксперты отмечают стремительно 
растущее партнерство с Узбекистаном. В ми-
нистерстве международных и внешнеэконо-
мических связей региона отметили, что 
к концу 2023 года товарооборот между стра-
нами вырастет до одного миллиарда долла-
ров. В 2022 году этот показатель составлял 
500 миллионов долларов.

Столь серьезный прорыв в ведомстве 
связывают с участием свердловской делега-
ции в апрельской выставке «Иннопром. 
Центральная Азия» и плотным взаимодей-
ствием компаний. В Узбекистан не раз при-
езжали свердловские бизнесмены, готовые 
поставлять в страну продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. Только на один 
«Иннопром» в Ташкент приехало 50 орга-
низаций из уральского региона, сотрудники 
которых приняли участие в 300 встречах.

Не менее успешно развивается сотруд-
ничество и с Казахстаном, где уральские 
компании также участвуют во встречах 
и международных выставках. Так, в начале 
сентября свердловские производители вен-
тиляционного оборудования, стройматери-
алов и упаковки представили свою продук-
цию на выставке KazBuild в Астане. 
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«Не нужно стесняться 
рассказывать о своих 
достижениях»
Один из важнейших навыков пред-
принимателя — умение рассказать 
о своем бизнесе и себе так, чтобы 
заинтересовать потенциальных 
партнеров и покупателей. Само-
презентация — ключевой навык для 
бизнесменов, поскольку необходимо 
ежедневно заниматься продвижени-
ем, искать клиентов, партнеров 
и грамотно вести переговоры. О том, 
как успешно выстроить коммуника-
цию, рассказала тренер по публич-
ным выступлениям Лидия Урывская.

— Страх публичных выступлений 
есть у всех. Волноваться для нас есте-
ственно, не нужно с этим бороться, 
надо к этому адаптироваться. Самая 
распространенная ошибка — как толь-
ко мы начали выступать, то хотим сра-
зу завладеть вниманием и предлагаем 
ключевую информацию. Тогда как 
в первые три минуты человеку нужно 
адаптироваться к аудитории, залу, све-
ту, звукам, пространству и так далее. 
Это естественный процесс, поскольку 
произошла смена формата и выступа-
ющий испытывает стресс. Кстати, 
аудитории также нужно время настро-
иться, в первые полторы минуты 
гости не готовы слушать о важном.  

О чем стоит говорить вначале, 
чтобы установить контакт? О чем-то 
простом. Во-первых, нужно предста-
виться и не стесняться рассказывать 
о своих достижениях. Да, неловко го-
ворить о своих успехах — мы воспита-
ны так, что нужно об этом умалчивать. 
Но аудитории важно понять, зачем вас 
слушать. Если вы неуспешны, зачем 
тратить на вас время? А если у вас есть 
весомые результаты, слушатели пой-
мут, что к вам стоит прислушаться, 
и переключат внимание. Вообще, вы-
ступающему нужно конкурировать не 
только с другими экспертами или 
предпринимателями, ему нужно кон-
курировать с телефоном, звуками 
и даже мыслями человека. Выступаю-
щий должен быть интереснее всего 
этого, поэтому важно хорошо начать, 
не торопиться и не вестись на ком-
плекс самозванца. 

 Еще одно важное правило — нуж-
но всегда говорить с аудиторией 
на одном языке. Так вы станете «сво-
им». Если вы, например, выступаете 
перед очень молодой аудиторией, по-
ищите в интернете сленговые слова, 
которые они используют в своей речи, 
это повысит интерес к вам. 

И конечно, нужно тщательно под-
готовиться — это 70 процентов успеш-
ного выступления. Если вы выступае-
те в первый раз, то нужно прописать 
текст полностью. Важно его еще 
и проговорить. И не просто занима-
ясь какими-то делами и в полголоса, 
а стоя, со всеми жестами, паузами, 
отступлениями. Так мы проверяем 
речь на произносимость, структури-
рованность и тайминг.

АКЦЕНТ

Лидия Урывская
Тренер по публичным 
выступлениям   

Фото: Борис Ярков

«Свердловская область входит в топ-3 
регионов по несырьевому неэнергетиче-
скому экспорту и поставляет свою продук-
цию более чем в 150 стран мира. Мы со сво-
ей стороны оказываем бизнесу всесторон-
нюю поддержку в освоении зарубежных 
рынков. Эти задачи в структуре Свердлов-
ского областного фонда поддержки пред-
принимательства решает Центр поддержки 
экспорта. С начала года при содействии 
фонда 30 свердловских компаний приняли 
участие в 18 международных выставках. Их 
итогом стало заключение пяти экспортных 
контрактов с контрагентами из Беларуси, 
Казахстана, Узбекистана и Кореи», — отме-
тил министр инвестиций и развития Сверд-
ловской области Вадим Третьяков.

• СТОПРОЦЕНТНАЯ 
ГАРАНТИЯ 
Важной частью поддержки региональ-

ных компаний является и разработанная 
система поручительства. Малому и средне-
му бизнесу не всегда достаточно своих де-
нег для запуска производства, поэтому, 
чтобы гарантировать банку возврат креди-
та, необходим поручитель. Сегодня этот 
инструмент успешно предоставляет Сверд-
ловский областной фонд поддержки пред-
принимательства, где за минувший год 
число оказанных услуг выросло вдвое. 
По данным Минэкономразвития РФ, 
Средний Урал занял второе место после 
Москвы среди регионов по объему предо-
ставленных гарантий.

 «Поручительства по кредитам — один 
из самых популярных инструментов под-
держки. И при этом организационно все 
очень просто: для оформления не нужно 
приходить в фонд, все происходит в банке, 
куда предприниматели обращаются 
за кредитом. Сейчас мы занимаемся циф-
ровизацией процесса и даже планируем 
выпустить новый продукт — обязательно 
в скором времени расскажем об этом», — 
пояснил директор Свердловского област-
ного фонда поддержки предприниматель-
ства Валерий Пиличев.

Популярность инструмента растет не 
только в Свердловской области, но и в це-
лом по стране. По словам замминистра эко-
номического развития РФ Татьяны Илюш-
никовой, желающих воспользоваться гос-
поддержкой стало больше в два раза. Чаще 
всего за гарантией обращаются предприни-
матели из сфер торговли — благодаря пору-
чительству компании смогли получить 69,8 
миллиарда рублей, производства — 
44 миллиарда рублей, сельского хозяйства — 
33 миллиарда рублей, строительства — 
23 миллиарда рублей и логистики — 14 мил-
лиардов рублей. Фото: Елена Ельцова
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три в одном / только полезная информация
ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников 
и отвечает гражданам на самые волнующие 
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Как получить налоговый вычет за лечение зубов?
Получить налоговый вычет вы можете не 
только за себя, но и за мужа или жену, а 
также за детей до 18 или 24 лет, если они 
учатся очно. Для этого вам нужно работать 
официально и платить налоги с доходов. 
Вернуть можно не более 15 600 рублей. Это 
13 процентов от максимально потраченной 
суммы — 120 тысяч рублей. Как получить 
вычет? Соберите документы:
• договор с клиникой и копия ее лицензии;
• справка об оплате медуслуги с кодом 1;
• декларация 3-НДФЛ;
• справка о доходах 2-НДФЛ.
Обратитесь к работодателю с документами 
и заявлением на налоговый вычет. 
В этом случае вам перестанут удерживать 
НДФЛ до тех пор, пока не вернулся вычет. 
Или в налоговую: вам вернут вычет одной 
суммой. Подать заявление нужно в течение 
трех лет с момента оплаты лечения.

Есть ли закон, обязывающий регистриро-
ваться на госуслугах?
Регистрация на портале «Госуслуги» до-
бровольна. Нет закона, который делает ее 
обязательной. Сервис создан, чтобы облегчить 
людям жизнь, и никто не может заставить 
им пользоваться. Каждый может завести там 
учетную запись или удалить ее, если нужно. 
Никакой ответственности за это не будет.

Что делать, если в многоэтажке шумят 
и мусорят?
С учетом законодательства нарушением 
считаются:
• шум ночью или в тихий час;
• загромождение общих коридоров, тамбуров, 
лестничных площадок;
• разбрасывание мусора там же;
• нарушение санитарных норм — захламление 
квартиры или содержание десятка домашних 
животных, за которыми не ухаживают.
Как восстановить тишину? Позвоните участ-
ковому или в полицию. Они приедут на вызов, 
зафиксируют правонарушение и выпишут 
штраф. Обратитесь в ТСЖ или ЖЭК. Предста-
вители организаций проведут разъяснитель-
ные беседы с дебоширами. Если эти способы 
не помогли, подайте на соседей в суд. 
Для этого соберите доказательства, показания 
свидетелей и сделайте замеры шума с помо-
щью специального прибора.
Что делать, если соседи мусорят в доме 
и во дворе? Если вежливые просьбы не помога-
ют, соберите доказательства и подготовьте жа-
лобу. Подойдут показания свидетелей, а также 
фото и видео, на которых видно, как нарушители 
выбрасывают мусор мимо контейнера. Обрати-
тесь в ТСЖ, к участковому, в Роспотребнадзор 
или МЧС, если мусор создает опасность пожара.

Учтут ли алименты при назначении единого 
пособия на ребенка?
При назначении единого пособия алименты 
учитываются в доходе семьи. И напротив, если 
один из членов семьи платит алименты, то он 
не может вычесть эту сумму из ее дохода. Что 
еще учитывается как доход семьи?
• Доходы от трудовой деятельности;
• Пенсии;
• Стипендии;
• Доходы от продажи и сдачи в аренду имущества;
• Доходы от банковских вкладов.
Какие доходы в расчет не идут?
• Маткапитал;
• Налоговые вычеты;
• Соцконтракт;
• Помощь мобилизованным;
• Выплаты на реабилитацию.

Ирина Ульянова

Новый путепровод в Богдановиче позво-
лит ликвидировать пробки на участке 
федеральной трассы.

ДОРОГИ

В Свердловской области открыли движение
по новому мосту через Транссиб

рассчитываем, что уже к 2025 году зарабо-
тает обход города Богдановича, который 
полностью разгрузит внутреннюю дорож-
ную сеть. А пока обход строится, новый пу-
тепровод существенным образом облегчит 
проезд, повысит удобство не только жите-
лей Свердловской области, но и людей, ко-
торые едут транзитом, водителей, перевоз-
ящих грузы», — сказал Евгений Куйвашев.

Ровно год назад, в сентябре 2022 года, 
глава региона установил в основание буду-
щего моста триангуляционный знак — гео-
дезическую точку отсчета, от которой нача-
лось строительство путепровода. Основные 
работы были завершены с опережением за-
планированных сроков.

С появлением моста на участке феде-
ральной трассы его пропускная способ-
ность вырастет в два раза — с 700 до 1,4 ты-
сячи автомобилей в час. Сократится и вре-
мя прибытия экстренных служб. Поездки 
для пассажиров общественного транспорта 
станут комфортнее.

«Идея возведения этого путепровода ис-
ходит от муниципалитета. Мы вместе стали 
думать, как реализовать проект. Подключи-
лась Свердловская железная дорога. Большая 
благодарность губернатору Евгению Куйва-
шеву за то, что он отдал приоритет этому про-
екту. За год с небольшим удалось возвести 
мост: 6 сентября 2022 года стартовало строи-
тельство, сегодня — 7 сентября 2023 года — от-
крываем движение. Конечно, это заслуга 
строителей. Они очень быстро, качественно 
все сделали», — сказала председатель Законо-
дательного собрания Людмила Бабушкина.

Движение на новом путепроводе ор-
ганизовано по двум полосам, ширина ка-
ждой — 3,5 метра. По обеим сторонам мо-
ста оборудованы тротуары для пешехо-
дов. Общая стоимость реализации проек-
та составляет 324 миллиона рублей, более 
305 из которых были направлены из об-
ластного бюджета. Фото: Елена Ельцова

На Среднем Урале расширили меры поддержки
для молодых специалистов АПК

Кирилл Фетисов

Изменения в порядок выплаты суб-
сидий внес губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.

ПОДДЕРЖКА

Работники сельхозпредприятий, жи-
вущие в малых городах и поселках 
городского типа, теперь тоже смогут 
претендовать на государственную 

поддержку. Ранее выплаты распространя-
лись только на жителей сел и деревень.

 «Предлагается выплачивать „подъем-
ные“ молодым работникам, проживаю-
щим не только в сельских населенных 
пунктах, но и в поселках городского типа, 
а также в городах с населением до 50 тысяч 
человек. Это существенное подспорье для 
молодых специалистов и дополнительный 
стимул остаться работать именно в нашем 
регионе», — сказал Евгений Куйвашев.

Изменения затронут работников 
42 предприятий Свердловской области. 
Это позволит дополнительно привлечь 
в сельскохозяйственную сферу региона 
квалифицированные кадры.

На субсидию смогут претендовать 
свердловчане в возрасте до 35 лет, которые 
получили высшее или среднее профессио-
нальное образование и работают в органи-
зациях агропромышленного комплекса 
или крестьянско-фермерских хозяйствах. 
Размер выплаты для молодого специалиста 
с высшим образованием составляет 200 ты-
сяч рублей, со средним профессиональным 
образованием — 150 тысяч рублей.

Предполагается, что в 2024 году из ре-
гионального бюджета на эту цель напра-
вят 2,3 миллиона рублей. Фото: Борис Ярков

Губернатор Евгений Куйвашев открыл 
движение по новому путепроводу над 
Транссибом. Благодаря построенному 
в кратчайшие сроки мосту на улице Ку-

навина в Богдановиче движение транспор-
та по автодороге Екатеринбург — Тюмень 
теперь не зависит от работы железнодо-
рожного переезда. Ранее его закрытие соз-
давало многокилометровые пробки, в ко-
торых стояли и автовладельцы, едущие 
транзитом, и жители города, которым 
надо было попасть из одной части Богда-
новича в другую. 

«Конечно, это существенно улучшит 
трафик по автомобильной дороге Екате-
ринбург — Тюмень. Но это еще не все: мы 
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Арина Потапова
ЭКОЛОГИЯ

Более 24 миллионов сеянцев хвойных деревьев
высадят в свердловских лесах

Молодые деревья появятся на терри-
ториях, пострадавших от пожаров 
и в местах вырубок. Всего в 2023 году 
планируется восстановить 30,3 тысячи 
гектаров. На 8,4 тысячи гектаров будут 
высажены сеянцы.

В Свердловской области заготовкой 
посадочного материала занимают-
ся семь лесопитомников и аренда-
торов лесных участков. Березов-

ское лесничество каждый год выращива-
ет около миллиона сеянцев. Сейчас 
на площади в один гектар подрастают 
сибирские ели возрастом от одного до че-
тырех лет с открытой корневой системой. 
Самые «старшие» из них уже этой осенью 
будут готовы к пересадке в открытый 
грунт. Деревца отсортируют, сформиру-

ют в пучки, а после отправят храниться 
в специальный холодильник до дня 
транспортировки в лес. В 2023 году мате-
риал из Березовского был передан для 
посадки в Байкаловское, Туринское, 
Ирбитское, Камышловское, Таборин-
ское, Невьянское, Нижнетагильское 
и Новолялинское лесничества Свердлов-
ской области.

«Чтобы засеять один гектар, необхо-
димо 80 килограммов районированных 
семян сибирской ели. В течение сезона 
выращивания выполняется прополка по-
садок, в почву добавляются органические 
и минеральные удобрения, проводится 
обработка посевов фунгицидами для за-
щиты от болезней», — рассказал исполня-
ющий обязанности директора Березов-
ского лесничества Михаил Калгин.

80 кг

райониро-
ванных семян 
сибирской ели 
необходимо, 

чтобы 
засеять 1 га

В лесопитомнике «Калина-Парк» в этом 
году вырастили 1,2 миллиона сеянцев со-
сны и 600 тысяч сеянцев ели с закрытой 
корневой системой. Они выросли в трех те-
плицах размером 9,5 метра на 100 метров. 
Эти деревья уже в следующем году будут 
высажены в лесах, пострадавших от огня. 

«Благодаря тому, что сеянцы высажива-
ются в тепличные условия, существенно со-
кращается процесс их выращивания. Си-
бирской ели вместо трех-четырех лет в ус-
ловиях уральского климата в теплице тре-
буется до двух лет, сосне — год вместо двух. 
На территории питомника оборудована 
большая площадка для закаливания сажен-
цев, где деревца акклиматизируются после 
тепличных условий. На это требуется шесть 
недель», — объяснила директор «Кали-
на-Парк» Мария Коростелева. Фото: све.рф

Ирина Ульянова
ОБРАЗОВАНИЕ

В Екатеринбурге с опережением графика строят долгожданную школу на Уктусе

Ход работ проинспектировал 
губернатор Евгений Куйвашев.

Юг уральской столицы активно 
застраивается. Для ребят, которые 
вместе с родителями переехали 
в высотки на Уктусе, мест в бли-

жайшей школе №131 стало не хватать. 

2,7 
млрд рублей 

направлено 
на строительство 
новой школы

С просьбой построить еще одно учебное 
заведение горожане обратились к вла-
стям. В прошлом году Евгений Куйвашев 
поручил правительству области и адми-
нистрации Екатеринбурга ускорить рабо-
ту, необходимую для возведения новой 
школы на Рощинской.

Строительству, которое началось 
в июне, предшествовала серьезная подго-
товительная работа. По муниципальному 
контракту завершение работ было запла-
нировано на 2025 год. Но глава региона 
поручил сделать все, чтобы уже 1 сентября 
будущего года ученики сели за парты 
в новой школе — опережающие темпы 
строительства это позволяют. На возведе-
ние учебного заведения будет направлено 
почти 2,7 миллиарда рублей.

Долгожданная школа на Рощинской — 
это современное здание переменной этаж-
ности площадью более 31 тысячи квадрат-
ных метров, рассчитанное на 1,5 тысячи 
учеников. Оно будет состоять из трех бло-
ков — классов для начальной и старшей 
школы и общего пространства, где располо-
жатся столовая на 760 посадочных мест, ак-
товый зал на 510 зрителей и библиотеч-
но-информационный блок.

Кабинеты естественных наук и лабора-
тории обеспечат современным оборудова-
нием. В школе также появятся кабинет муль-

тимедиа, четыре спортивных и один трена-
жерный зал. По проекту, на пришкольной 
территории разместится большое спортив-
ное ядро с беговыми дорожками, волейболь-
ной,  мини-футбольной и баскетбольной 
площадками. Разноуровневый ландшафт 
позволит создать скалодром, амфитеатр 
и современные детские площадки. Фото: све.рф
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По Академическому району Екатеринбурга проехал первый трамвай. Технический старт движению по новой ветке дали 
губернатор Евгений Куйвашев и глава Екатеринбурга Алексей Орлов. 
«Строительство инфраструктуры, которая связывает центр Екатеринбурга с его окраинами — наша приоритетная задача. 
Мы будем с учетом имеющихся возможностей, с учетом реалий развивать электрический транспорт, в том числе железнодорожный 
электрический транспорт. Это самым непосредственным образом скажется на качестве жизни, поскольку речь идет о мобильности, 
удобстве — обо всем, что должно быть в таком современном городе, как Екатеринбург», — сказал Евгений Куйвашев.
Трамвайная линия — один из объектов, которые появляются в регионе по программе «Стимул». Для организации маршрута 
в новый район Екатеринбурга проложено 4,4 километра путей. На линии запланировано 14 остановок. По ходу движения 
будут смонтированы шумозащитные экраны и IP-видеокамеры для контроля за обстановкой на дорогах. 
Жители Академического смогут воспользоваться новым для района видом транспорта в начале 2024 года. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Ивдель Земские учителя приступили 
к работе в свердловских школах и получили 
миллионные выплаты. В школах уральских 
сел, поселков и малых населенных пунктах 
теперь работают опытные педагоги начальных 
классов, преподаватели  математики, ино-
странного языка, русского языка и литературы, 
истории, физики, информатики, технологии. 
Учитель английского языка из Екатеринбур-
га 31-летняя Марианна Минлеева начала 
работать в школе №1 Ивделя. «Я давно хотела 
вернуться в родные места, поближе к родным. 
В селе Полуночное, в 25 километрах от Ивделя, 
где я буду работать, живут мои родители. Мне 
предоставили служебное жилье — добротную 
квартиру в „сталинском“ доме с высокими потол-
ками», — призналась Марианна, педагог 
с семилетним стажем.

#Первоуральск К решению проблемы 
водообеспечения в Первоуральске подклю-
чились ученые-гидрологи. В администрации 
города объясняют возникшие проблемы 
с водоснабжением тем, что уровень глав-
ного первоуральского водохранилища — 
Верхне-Шайтанского пруда — за лето пони-
зился на 2,5 метра. Для разработки долгосроч-
ного плана по стабилизации водоснабжения 
в город приехал Дмитрий Клименко — 
гидролог, доцент кафедры водного хозяй-
ства и технологии воды УрФУ. «Маловодные 
периоды сменяются многоводными. Спасение 
водохранилища на случай засушливых сезонов 
видится в создании дополнительных резервуа-
ров и переброске части объема воды из них 
в Верхне-Шайтанское водохранилище в перио-
ды маловодий», — считает ученый.

#Нижний Тагил Проект долговременного 
ухода за пожилыми людьми стартовал 
на Среднем Урале. В качестве пилотной 
территории выбран Нижний Тагил. «Обслужи-
вать пожилых людей и инвалидов будут 
150 специалистов, прошедших обучение 
по профессиональной программе „Помощник 
по уходу“ на базе областного медколледжа. 
Они смогут проводить с нуждающимся 
в дополнительном уходе до 28 часов 
в неделю», — рассказал министр социальной 
политики Андрей Злоказов. В проекте примут 
участие также Екатеринбург и Серов. 

#Артемовский Дорожники завершили 
ремонт трассы, которая выведет транзитный 
трафик из старинного села Покровское,
в котором жили предки Дмитрия Мамина-
Сибиряка и советского классика Александра 
Фадеева. Участок с 7-го по 16-й километр 
на автодороге Невьянск — Реж — Артемовский 
позволит транспорту, включая большегрузы, 
объезжать Покровское, а также деревни Малое 
Трифоново и Большое Трифоново. «Транзит-
ные потоки нужно выводить из населенных 
пунктов. Поэтому ремонт объездных дорог 
в области будет продолжаться», — отметил 
первый замначальника управления автодорог 
Владимир Оглоблин.

ПУТЕШЕСТВУЙ ПО УРАЛУ

Любимым местом отдыха жителей Верхней Туры стала обнов-
ленная набережная. Общественное пространство преобразилось 
благодаря федеральному проекту «Формирование комфортной 
городской среды». Первый этап благоустройства на берегу Верхне-
Туринского водохранилища завершился в 2019 году. В 2022-м при-
вели в порядок участок от центральной городской площади 
до улицы Молодцова.

На правом берегу водохранилища появились велопешеходная 
дорожка и прогулочная зона с причалами для лодок. На левом 
берегу — прогулочная линия и спуски к причалам, пляжная зона 
с белым песком, лежаками и игровыми комплексами для детей. 
Горожане оценили и амфитеатр «Тещин мост», с которого откры-
вается вид на гору Ермака и плавучие беседки.

Через два года в Верхней Туре появится благоустроенный про-
гулочный маршрут от центральной городской площади до парка 
Победы — мемориала Славы. Проект победил во Всероссийском 
конкурсе по формированию комфортной городской среды и будет 
реализован до конца 2025 года. Фото: све.рф

КРАТКО

#Фестиваль Губернатор Евгений Куйвашев 
создал оргкомитет по подготовке и проведению 
в Свердловской области Всемирного фестиваля 
молодежи. С 1 по 7 марта 2024 года форум 
пройдет на федеральной территории «Сириус». 
Затем в рамках региональной программы, кото-
рая стартует 10 марта, участники посетят порядка  
30 городов России, в том числе Екатеринбург. 
В фестивале молодежи примут участие 20 тысяч 
молодых лидеров в сферах бизнеса, медиа, обра-
зования, науки, международного сотрудничества, 
культуры, волонтерства и благотворительности, 
спорта, различных сфер жизни. 

#Акция Вековая лиственница в Екатеринбурге 
станет участницей всероссийского флешмоба,
который даст старт акции Рослесхоза «Сохраним 
лес». Все желающие присоединиться к флешмобу 
могут обнять лиственницу, сфотографироваться 
и выложить пост с хештегом акции #обнимидере-
во, чтобы сказать природе спасибо за вклад лесов 
в нашу экологию. Самому старому дереву Екате-
ринбурга — сибирской лиственнице, растущей 
в районе перекрестка улиц 8 Марта и Декабристов, 
по мнению специалистов, не менее 230 лет.

#Новоселье Студенты УрФУ с 14 сентября 
заселяются в новые общежития. Два жилых 
корпуса в Новокольцовском примут около 
2500 человек. До 1 сентября микрорайон был 
главной площадкой Международного фестиваля 
университетского спорта в Екатеринбурге. 
«В новый кампус переезжает наш институт 
физической культуры, спорта и молодежной 
политики, и, конечно, мы планируем использо-
вать находящиеся там спортивные объекты, — 
отметил ректор УрФУ Виктор Кокшаров.

Зеленый свет 
долгожданному трамваю


